

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 22.

Mahón, viernes 29 de Agosto de 1902.

N.º 6347

SECCION POLITICA

El bien perdido

I

¡Ajaja! Un buen sillón, un buen puro, un buen fuego, un buen libro; ¿qué más se necesita para pasar una agradable velada?

Además, los placeres empiezan ya á cansarme un poco. ¡Son tan fugaces! ¡Si al menos tropezara alguna vez con algún contratiempo! Obstáculos, luchas, dificultades, peligros... algo, en fin, que saipimentara un poco la natural insipidez de la vida.

Decididamente, aquel socarrón de Schopenhauer tiene razón en muchas cosas. Estamos los mortales fabricados por tal sistema, que para nosotros no existe entre el dolor y el hastio solución de continuidad. Desear es sufrir; lograr, aburrirse. ¿Y hay algo más fastidioso que el fastidio? Nunca pienso en el tedio sin representármelo envidioso del infortunio.

Heme, pues, aquí convertido en un anacoreta de la sociedad. Comprendo la postrera vocación que atribuye el refrán al diablo. Nada hay que sirva á la santificación como la insulsez del pecado. Por eso, á falta de Trapa ó de Cartuja, yo hago de mi despacho una especie de Tebaida... confortable, donde vengo á exhalar de vez en cuando el gran bostezo de mi aburrimiento.

¡Qué animal tan raro es el hombre! Ahora busco asilo contra el placer en este hogar que no tiene de tal sino la lumbre; cuando tuve un hogar de veras, solía desertarlo en busca de fútiles placeres.

¡Pobre Teresa!... ¡Maldita sea de Dios, amén la raza odiosa de los poetas! No hay sentimiento, no hay belleza sobre los cuales no hayan echado el ridículo de su afectación. Han desprestigiado al sol, al mar, al cielo, á la primavera, al amor. Han hecho cursi hasta la luna. ¿No es fuerte cosa que yo no pueda rememorar á mi mujer muerta, sin que al punto acuda á mi mente, como para poner en solfa mi pena, la consabida salmodia:

¡Pobre Teresa! ¡al recordarla siento un dolor tan intenso! Embarga impío. ¡Pobre Teresa! ¡Tan buena, tan dulce, tan afectuosa! ¡Y cómo me quería! ¡Ah! Las satisfacciones del amor propio son á las de corazón lo que los diamantes americanos á los diamantes de Golconda.

Yo no supe corresponder á aquel amor. No fué dichosa. No es que ella se quejara, no; jamás sus labios tuvieron para mí un reproche. Pero en el cambio recíproco de los sentimientos, yo, sin darme cuenta de ello, ejercía la usura. ¡Es tan fácil dejarse adorar! ¡Lo encuentra tan natural nuestra vanidad! El amor profundo,

sereno, sin contratiempos ni borrascas, forma en torno del corazón como una atmósfera tibia, en que se vive sin sentirla. ¿Qué es, Dios de Dios, la dicha, si no la percibimos al poseerla, y sólo sabemos estimarla cuando la lloramos perdida?

No estoy muy seguro de que mi indiferencia no haya anticipado su muerte. ¡Debe ser tan triste eso de amar en vano! Lo cierto es que ella, tan alegre en tiempo y tan animosa, llegó á caer en profundo abatimiento.

En sus últimos días debió sentir la cruel angustia de que yo, inconsciente, la dejaba morir. ¡Qué horrible cosa es el remordimiento! ¿Para que se esforzara Dante en fantasear los tormentos de los condenados? La conciencia de la culpa irreparable, ese es el infierno del infierno.

II

—¡Diez años! ¡Hoy hace diez años! ¡Qué cobardes somos los humanos! Estoy aquí aturdiéndome con mi propia garrulería, como si me fuera posible ocultarme mis propios designios. ¡Que hasta con nosotros mismos hemos de ser hipócritas! No; yo no me he quedado en casa esta noche para sustraerme á los cansados placeres del mundo. No; yo no me he sometido hoy á la clausura por respeto á un aniversario. Quiero saber de una vez si estoy cuerdo ó estoy chiflado.

Nunca después de su muerte la he visto en sueños. Pero en este fatal aniversario, á la hora misma en que expiró, siempre que estoy solo la oigo que se acerca á mi puerta, que me llama, que insiste... La luz del alba disipa la singular obsesión.

Héteme á la espera del prodigio, emboscado como quien aguarda, para verlo pasar, al fantasma de la locura.

Ha llegado el momento. ¿Vendrá? Sí; ya se acerca. ¡Qué extraña puntualidad de la alocución! Oigo sus pasos, el crujir de sus faldas, el ruido de su respiración, hasta el latido rítmico de su corazón agitado. Siento esa misteriosa impresión con que advina el instinto algo que nos acecha en la sombra. Diríase que está ahí, detrás de esa puerta. La ilusión no puede ser más completa. Ahora se dispone á llamarme; va á hablar.

—¡Ven!

—Es su voz, su hermosa voz, sólo que menos vibrante y como apagada. Peregrino capricho de la vesania, éste de elegirme á mí, á un hijo del siglo, á un descreído, á un escéptico para hacerme representar ante mí mismo el papel de un héroe de Poe, de Hoffman ó de Ana Radcliffe.

—¡Ven!

—¡Oh, desoladora verdad! ¡Oh, ciencia funesta é insana! Yo reniego de tí, yo te maldigo, como Fausto antes de darse al diablo. De tal suerte has arrancado del alma lo sobrenatural, que ya ni viéndolo podemos creer en el milagro. A fuerza de estudiar los sentidos, hemos llegado á

no darles crédito. Tú nos has enseñado á no ver sino un caso patológico allí donde un ingenuo vería un prodigio.

—¡Ven, ven!

—¡Ah, si fuera cierto! ¡Si los muertos volvieran! ¡Si la separación no fuera definitiva! ¡Si el mal no fuera irreparable! ¡Si no fuera sorda y ciega la fatalidad! ¡Si las aspiraciones del alma tuvieran más realidad que los desengaños de la muerte! ¡Si yo pudiera dar fe al testimonio de mis sentidos!

—¡Ven, ven, ven!

—¡Sea, pues así lo quieres. Un momento, un momento no más, y soy contigo.

III

Un diario de la mañana:

«De un tristísimo acontecimiento tenemos que dar cuenta á nuestros lectores. Entre doce y una de la madrugada, los dependientes del hotel número 110 de la calle de la Fuente Castellana, propiedad y residencia del opulento banquero y distinguido *sportman* señor X, oyeron una fuerte detonación que les llenó de sobresalto. Cuando penetraron en la habitación de su amo, presenciaron un espectáculo aterrador. El señor X yacía en el suelo, cubierto de sangre, el cráneo atravesado por una bala y apretando aún en su diestra crispada la culata de una pistola. La muerte debió ser instantánea.

El suicida no ha dejado documento alguno en que manifieste los motivos de su resolución. Joven, rico, lleno de salud y universalmente estimado, nada hacía presagiar la terrible desgracia que ha de causar honda pena en toda la buena sociedad, donde el señor X gozaba de tantas y tan merecidas simpatías.

El juzgado entiende en el asunto.»

ALFREDO CALDERÓN.

Ayuntamiento honrado

Lo es el de Guadalajara, compuesto de republicanos de veras, en casi su totalidad. Y, ¡naturalmente!, su honradez, su acertada gestión económico-administrativa, han sido motivo suficiente para la suspensión de aquellos concejales, republicanos auténticos.

Los atropellados han dirigido un Manifiesto á sus electores, á los diputados de la minoría republicana y á todos los correligionarios. Manifiesto que es un timbre de gloria para dichos concejales y para la causa republicana, porque en él se demuestra la diferencia que hay entre la administración republicana de verdad y la saguntina.

Dos años y medio han actuado en aquel municipio; y ved lo que han hecho:

«Al hacernos cargo existía una deu-

da municipal de más de 600.000 pesetas, incluido el préstamo del Banco de España. No se había dado un solo caso de saldar un presupuesto sin déficit; hoy mismo, de todos los años anteriores al 1899-90, hay grandes deudas; haciendo presupuestos efectivos muy distintos á los anteriores, y vigilando la recaudación de los impuestos municipales, hemos salido sin déficit el primer semestre del año 1899-90, el año 1900 y el 1901, existiendo superavit en todos; pues si bien se debe al contratista la liquidación de la fachada, el acta de arqueo de 30 de junio ofrece 18.000 pesetas de existencia del período de ampliación de 1901, que en ese día pasa á ser resultas; hemos levantado el crédito de la corporación, no adeudando una sola peseta de dichos ejercicios, únicos saldados en totalidad; además, de este lisonjero resultado, hemos pagado las deudas siguientes:

Pesetas.

Reintegros al Banco de España, efectuados desde 1.º de julio de 1899 á 31 de diciembre de 1901	26,000
Reintegros á distintos perceptores por atrasos de ocho ejercicios en 1900	41,945'27
Reintegros á distintos perceptores por atrasos de seis ejercicios en 1901	29,234
Total de atrasos satisfechos	97,179'27

**

Así, así se administra; así se hace labor republicana; así se demuestra lo que sería la República, lo corrompido de la monarquía.

Estas demostraciones, estos ejemplos prácticos valen más para la República que toda la palabrería republicana.

Digamos también, en honor de los concejales republicanos de Guadalajara, que desde el día que tomaron posesión del cargo, levantaron una muralla, por razón de higiene, entre ellos y los monárquicos.

El mal borbónico es muy contagioso, ¡mucho!, aun tratándose de los más fuertes organismos republicanos. ¡Qué será cuando se trata de organismos en los que hay elementos débiles y naturalmente predispuestos é inclinados á contagiarse!

Aislamiento y desinfección. Eso ha colocado tan alto á los concejales republicanos de Guadalajara, y por eso podrán llevar á los tribunales á los autores del atropello de que han sido víctimas y ser repuestos en sus cargos.

Aislamiento y desinfección. Eso es lo que ha de hacer inevitable el triunfo de la República.

El ideal de la juventud

Con frecuencia se acusa á nuestra juventud de carecer de ideales. La acusación es fundada; pero antes de lanzar semejante anatema, se necesita ver, para que sea justo, si el efecto que salta á la vista tiene una causa que lo justifique. Y en el caso presente las causas productoras de efecto, abundan.

Un joven, lleno de ideales generosos, de ilusiones halagüeñas, de iniciativas brillantes, trueca el rincón de su estudio por el bullicio de la ciudad; penetra en la vida; pide su turno en el festín de los privilegiados; forma en el ejército de los trabajadores de la inteligencia; gasta el último céntimo de su bolsillo y la última célula de su cerebro en defender una idea.

Y ¿qué resultados obtiene? Ninguno. Gracias que al final de la jornada cuente con la admiración de media docena de amigos.

La sociedad, el mundo ni siquiera advierten de aquella lucha, ignoran que aquellos períodos tan brillantes y aquellos versos tan sonoros, salieron de una imaginación torturada por el hambre; fueron concebidos con la idea exclusiva de saciar los necesidades del mañana.

Y el escritor, el poeta que de día por día vé cerrarse ante sus ojos las columnas de los periódicos, las puertas de las casas editoriales, los vestíbulos de los teatros; que tiene sobre su mesa el artículo siempre inédito, la novela que jamás se ha de publicar, el drama que nunca ha de ser representado ¿qué ideales, qué esperanzas, qué iniciativas puede tener?

La casualidad hace que triunfe de vez en cuando, alguno de esos luchadores anónimos; pero cuántos, cuántos desgraciadamente, se precipitan en el foso de las injusticias humanas.

Y ¡con qué saña pasa nuestra sociedad sobre el cuerpo de los vencidos! En cambio ¡qué servilismo para con los triunfadores! El hecho no necesita pruebas; las tenemos á diario, quiero, no obstante, citar un caso.

Celebróse un certámen literario por *El Liberal* de Madrid para premiar el verdadero mérito del mejor cuento que se presentara. Concurrieron literatos de fama, llevándose el primer premio un escritor de provincias, des conocido hasta entonces; D. José Nogales, y el segundo, una escritora eminente; D.^a Emilia Pardo Bazán.

Cualquiera de los periódicos, diarios ó semanarios, que se publican en España y al que hubiesen llevado sus dos cuentos Nogales y la Pardo Bazán, hubiera dado preferencia al de ésta, caso que se hubiera dignado leer el de aquel, y no obstante un desconocido, un provinciano, uno de esos que trabajan años y años sin alcanzar ni fama ni dinero, venció en literaria liza á la incomparable Emilia, á la eminente escritora, á la que periódicos y editores piden sin cesar artículos y novelas.

¡Cuántos casos como este se podrían citar! El acaso, es el gran Colón que descubre los genios nuevos. El prejuicio de una firma acreditada es en muchas ocasiones la Celestina que engendra adulterios literatos. El desprecio de una firma desconocida constituye muchas veces un crimen de lesa literatura.

Se quejan los editores de que no se lee, arrastran los semanarios una vida lánguida y, ¿quién tiene la culpa? No la tiene el público, no. La tienen los mismos editores, los propietarios de las revistas que, al aceptar los artículos, no se fijan en la calidad de estos, no miran si son literarios, si resultan amenos; solo fallan acerca de su aceptación al ver la firma. Una buena firma justifica siempre un mal artículo.

Editáranse todas las novelas, publicáranse todos los artículos por rigurosa oposición, por certámenes constantes y las novelas se agotarían y los periódicos se leerían. Mientras esto no se haga, mientras siga invadiendo la literatura el afán del lucro; mientras el camino que conduce al Parnaso lo intercepten las recomendaciones, la ola del moderno positivismo seguirá anegando iniciativas y destruyendo esperanzas.

La juventud es siempre animosa; pero todo tiene un límite en este mundo. Al continuo luchar, sucede el cansancio, y los que más debieran estimular este combate, los que tienen la casi obligación de sostener sus esperanzas, son los primeros que se las destruyen, son los que les hacen abandonar más pronto su puesto de honor en la batalla.

¡A los jóvenes les sobra optimismo!
¡Los viejos les hacen pesimistas!

¡No acuséis á nuestra juventud de carecer de ideales! ¡Los tiene! ¡Acusáos vosotros mismos de querer arrebatárselos!

PEDRO PELLICENA.

(«Moldes Nuevos»).

NOTICIAS

OPULENCIA

CAZADORES DE MILLONES

Rueda por los periódicos una lista de millonarios yanquis, con expresión de la manera que tienen de divertirse, y de ella resulta que la mayor parte se entretienen en jugar al billar y al «golf».

Entre ellos solamente hay uno que tiene el pésimo gusto de escribir libros y regalar bibliotecas, que á la verdad es una manera bastante sosa de divertirse.

El modo como se han enriquecido estos millonarios es algo estrambótico. Uno ha sido cazador de panteras; otro fabricante de trampas para cazar ratones; hay uno á quien llaman el rey de los limpiabotas, y otro que se propone explotar el planeta Marte.

Estos millonarios se aburren soberanamente, porque poco más ó menos les sucede lo que al Rey Midas: cuanto tocan se les vuelve oro, y están que embisten.

El más pobre de todos ellos se dedicaba á cazar moscas en sus ratos de ocio, y ninguno ha nacido, como suele decirse, «en buenos pañales»; pero en la actualidad miran por encima del hombro á todos los europeos «de sangre azul».

Sin embargo son muy aficionados á cruces, condecoraciones y cintajos. Uno de ellos ha solicitado un título pontificio, y la mayoría busca para sus hijas nobles europeos, aun cuando estén arruinados.

Estos Cresos de Norte América son muy caprichosos y se gastan fortunas fabulosas en cosas insustanciales; pero son incapaces de socorrer

al prójimo en una necesidad apremiante.

Se asocian y forman sindicatos para las más disparatadas empresas. No hace mucho intentaron perjudicar á su mamá, que es la Gran Bretaña, de un modo verdaderamente estúpido.

Nadie ignora que la principal causa del engrandecimiento británico es el «Gulf Stream», esto es, la corriente de aguas templadas que pasa bañando las costas inglesas.

Un sabio norteamericano que se ha pasado la vida estudiando esas corrientes, expuso la posibilidad de desviarlas en provecho de los Estados Unidos mediante ciertas obras del género colosal, cuyo resultado determinaría el cambio de itinerario del «Gulf Stream».

Se constituyó el sindicato; pero se vió que para lograr el objetivo que se buscaba se necesitaban millares de años y una suma de millones de dollars muy superior al número de estrellitas que hay en el firmamento, y entonces desistieron.

Los millonarios europeos son niños de teta al lado de los de Norteamérica, así es que nunca podrán establecerse términos de comparación entre unos y otros.

Sin embargo, los millonarios yanquis son todos ellos unos pobres diablos. Sus fisonomías, por regla general, recuerdan algo la del chimpanco. Sudan la gota gorda para ponerse un par de guantes, y cuando se plantan el frac dan ganas de gritar: ¡Mozo, café!

De cualquier modo, ellos son los amos... de su dinero y como en este mundo el que tiene dinero, lo tiene todo, resultan para cierta gente hasta espirituales; pero en realidad de verdad, todos ellos juntos no valen un mal Sancho Panza.

Roosevelt y la Marina

Circula con mucha insistencia en Washington el rumor de que lo substancial del programa de maniobras navales que va á ejecutar la Armada norteamericana es debido al propio presidente Mr. Roosevelt, el cual ha dicho repetidas veces que sin la decisiva acción de la escuadra los yanquis no hubieran triunfado en Cuba.

El presidente de la Gran República muéstrase decidido partidario del incremento de la Marina militar de los Estados Unidos, y todo le parece poco para conseguirlo y poner á su patria en disposición de inspirar respeto á la mismísima Inglaterra por el número y la calidad de sus buques de guerra.

De ahí el interés grandísimo que ha demostrado por las próximas maniobras, las cuales presenciará, según se cree, desde el principio al fin, abordo de uno de los buques—no está designado aún—que tomen parte en el grandioso simulacro naval.

Los recelos del Kaiser

El cuidado exquisito con que el Kaiser vela por la mejor realización del emplazamiento de su regalo en Nueva York, su designación del ilustre escultor que irá allá á erigirla, demuestran al más lerdo que Guillermo II atribuye extraordinario alcance á la amistad de los Estados Unidos.

Lo que se ha dado como causa de las inminentes obras navales americanas, es decir, la necesidad de probar que una escuadra alemana pudie-

ra apoderarse de Nueva York, trae muy inquieto al Emperador germánico. De ahí que, desde hace algún tiempo, ponga todo su empeño en ganarse las simpatías de aquel pueblo.

Mr. Roosevelt ha visto, desde luego, el juego del Kaiser, y muchos opinan que esto, en vez de refrenar la actividad de los americanos para construir y reformar buques, será un nuevo incentivo para que quieran aumentar sin tregua sus admirables Marinas milita y de comercio.

Las bajas en la guerra boer

Oficiales y soldados ingleses muertos, combatiendo ó de resultas de heridas: 7.792.

Prisioneros fallecidos: 102.

Muertos á consecuencia de enfermedad en los hospitales de campaña: 13.250.

Muertos por accidente: 798.

Oficiales y soldados heridos: 22 mil 829.

Total: 44.771 muertos y heridos en un contingente de 250.000 hombres; es decir, una víctima por cada cinco combatientes, proporción casi tan elevada como la de aquellas sangrientas batallas napoleónicas de primer Imperio.

Cuando á los boers, su contingente de 75.000 combatientes, ha tenido 3.700 muertos en función de guerra y 600 fallecidos en el cautiverio.

En los encuentros más importantes el tanto por ciento de mortalidad se ha mantenido siempre alrededor de cinco, lo cual justifica la opinión de algunos de que la guerra anglo-boer ha sido de las más mortíferas entre las modernas.

Cordialidad francohispana

En el mundo diplomático se concede extraordinaria importancia á las visitas hechas por el presidente de la República francesa, M. Loubet, y por el ministro de Negocios Extranjeros M. Delcassé, en París, á la Reina doña María Cristina.

El presidente Loubet abandonó espontáneamente su residencia veraniega de Rambouillet para ir á saludar á la Reina y dar las gracias por haberle concedido el Toisón de Oro.

La recepción habida en la embajada de España ha sido muy solemne, y á ella han acudido el elemento oficial francés con vivísima complacencia. Las Reales personas, que llegaron anoche á San Sebastián, vienen muy satisfechas del recibimiento que, tanto á la ida de paso para Austria como al regreso, han tenido en la capital de Francia.

La prensa habla como de cosa cierta del próximo viaje del Rey D. Alfonso á París, y algún periódico francés ha llegado hasta á decir que la Reina viene decidida á preparar el viaje de su augusto hijo á París.

MAHON

Sabemos que por lo reducido del local donde se han de bendecir el próximo domingo las nuevas banderas del Regimiento de Baleares n.º 2, se han visto precisados los Jefes y oficiales de este cuerpo, bien á pesar suyo, á limitar el número de invitaciones de señora para asistir á aquel acto.

Desde hace unos días se venía diciendo que la sesión que debía celebrarse hoy la Junta municipal, después de terminada la ordinaria del Ayuntamiento, sería de resultados imprevisibles, pues se proponían asistir a la misma algunos vocales asociados, los cuales con sus votos reformarían, en parte, el proyecto de presupuestos para el año próximo que tenía aprobado el Ayuntamiento. Esto, no obstante de haber asistido ocho de los citados vocales asociados, entre los que recordamos á los Sres. Fedelich, Mata, Mesa, Cursach, Sintes, Cardona y Orfila, Parpal y otro, vecino del anejo pueblo de San Luis, lo cual no se había visto desde hace bastantes años, el proyecto de presupuestos, tal como lo tenía aprobado la Corporación, lo ha sido hoy á su vez en Junta municipal.

La única reforma visible que se ha introducido en aquellos, ha sido el recargar la cuota de derechos que se exige al ganado que se embarque, el cual satisfará desde 1.º de Enero del año próximo lo siguiente:

Para cada res vacuna. 5 pesetas
Id. id. lanaras. 1 id.
Las menores de una
arroba de peso. . . . 0'50 »

**

También se acordó el aumento de cien pesetas anuales á cada una de las pasantes de las escuelas de párvulos y 1.ª y 2.ª de niñas de esta ciudad y cincuenta á la maestra de la del caserío de Llumasanas.

En la sesión de hoy del Ayuntamiento, el concejal Sr. Vidal Palliser, llegado en el vapor correo de ayer de Barcelona, ha dado cuenta de la misión que le confió la Corporación municipal respecto de la introducción de ganado argentino en esta ciudad, lo cual no ha resultado factible por estar el citado artículo mucho más caro en aquella plaza.

El Síndico del Ayuntamiento don Juan Orfila presentó una proposición encaminada á que se eximiera á la carne desde el año próximo del impuesto de consumo, así como el derecho de degüello y demás que pesan sobre aquella, siendo desechada por mayoría de votos después de apoyada por su autor é impugnada por otros señores concejales.

Va generalizándose por nuestras calles la costumbre de quemar unos pequeños petardos en forma de fósforos, que á decir verdad maldita la gracia que tiene tal pasatiempo. Además hay que tener en cuenta que después del susto que se causa á las personas que no están advertidas de ello, hay la exposición de que pudieran explotar aquellos en las faldas de alguna señora, ó caer en el sótano de alguna casa que contuviera materias inflamables, y entonces serían los apuros.

Sería pues de desear se abstuvieran de tirar por las calles los citados petardos, á fin de precaver las consecuencias que de ello pudieran sobrevenir.

Anoche al tiempo de empezar á tocar la música militar en el paseo de Isabel 2.ª cayeron algunas gotas que hacían presagiar una próxima lluvia. No sucedió como se creía, pues terminó aquella su cometido sin que vol-

viesen á repetirse los síntomas del principio.

Esto no obstante, la concurrencia al citado paseo no pasó de regular.

La empresa de las funciones que han de dar principio mañana en el Teatro principal, nos ruega hagamos presente á los señores abonados á la última temporada, que les serán reservadas sus localidades respectivas hasta las doce del día de la primera función, y que en el caso de no dar aviso alguno se cederán luego al que primero las tenga encargadas.

Con el fin de cooperar el casino «Unión Republicana» á los festejos que prepara el Ayuntamiento de esta ciudad para los días 6, 7 y 8 del próximo mes de Septiembre, acordó la Junta Directiva de la citada sociedad en reunión tenida anoche, adornar el local que ocupa, así en la parte interior como en la exterior y celebrar bailes en los tres días que duren los regocijos públicos.

Por el correo de ayer recibimos un ejemplar de la obra titulada *Cuestión Catalana* que su autor D. Guillermo Graell ha tenido la atención de remitirnos.

Sin tiempo material para ocuparnos de su texto, sólo hemos hojeado á la ligera sus primeras páginas para hacernos cargo de las ideas vertidas por el Sr. Graell, á quien quedamos reconocidos por la deferencia con que nos ha distinguido.

El señor presidente del Orfeón «El Progreso» con motivo de la expedición que ha de llevar á cabo á Córdoba y Sevilla la citada sociedad coral en la última decena del mes que viene, invita á los señores protectores de la misma que deseen asistir á dicho festival se sirvan inscribirse en la lista abierta al efecto en el domicilio social terminando el plazo para poder hacerlo el martes próximo á las nueve de la noche.

El coste de todo el viaje á partir de Barcelona será unas 60 pesetas por individuo, de las cuales tienen que anticipar 10 al inscribirse.

La expedición saldrá de Barcelona el 25 Septiembre por la tarde, llegará á Córdoba el 27 y á Sevilla el 29, saliendo de esta última ciudad el día 2 de Octubre próximo para llegar el día 4 á Barcelona.

Se están activando las oportunas gestiones para que los expedicionarios puedan detenerse un día en Madrid.

LORENZO PONS MARQUÉS MÉDICO - CIRUJANO

Consulta especial de enfermedades quirúrgicas: de 12 á 1.

Anuncivay, 18.

El dueño del establecimiento de bebidas situado en San Luis calle del mismo nombre titulado «Café de Novedades» ofrece al público para las próximas fiestas de aquel pueblo, un variado surtido de toda clase de comidas; vinos, licores y refrescos, hallándose la cocina á cargo de un reputado cocinero.

Además ofrece para las familias que lo deseen, su casa particular frente del citado establecimiento para comer y beber.

También habrá un cuarto para poder depositar bicicletas los que así lo deseen.

La «Gaceta inserta una circular dirigida por el ministro de la Gobernación á los Gobernadores con el fin de garantizar el ejercicio del derecho de asociación, respondiendo á las frecuentes quejas que contra obstáculos que á ello oponen ciertas autoridades formula el Directorio del partido obrero. En su consecuencia, se encarga á los gobernadores recuerden á los alcaldes y demás dependientes de su autoridad;

1.º Que cuando haya de celebrarse alguna reunión pública deberán pedir á V. S., por el conducto más rápido, instrucciones precisas y concretas, á las cuales habrán de someter su conducta; y en los casos en que por circunstancias especiales no hubiera lugar á ello, ó proceda adoptar disposiciones inmediatas que no permitan la previa consulta, darle cuenta en el acto, y V. S. hacerlo á este ministerio, de cualquier resolución que tomaren, y que, en todo caso, deberá ajustarse siempre á las prevenciones de la real orden de 8 de Octubre de 1888; y

2.º Que los alcaldes y autoridades á las órdenes de V. S. carecen de facultades para decretar la suspensión ó clausura de las asociaciones legalmente constituida, debiendo limitarse á poner en su conocimiento los hechos que consideren comprendidos en el párrafo 2.º del artículo 12 la ley de 30 de junio de 1887.

NOTICIAS MARÍTIMAS

Compañía Trasatlántica

Movimiento de los vapores-correos de esta Compañía.

Línea de Cuba y México.—El «Alfonso XII» llegó el 31 á Santander, de la Coruña; el «Alfonso XIII» salió el 20 de la Habana para la Coruña; el «Manuel Calvo» llegó el 21 á Genova, de Barcelona; el «Cataluña» salió el 20 de la Coruña para la Habana; el «Montevideo» salió el 24 de Veracruz, para la Habana.

Línea de Venezuela-Colombia.—El «Montserrat» llegó el 25 á Barcelona de Génova; el «León XIII» salió el 19 de Puerto Rico para Santa Cruz de Tenerife; el «Buenos Aires» salió el 19 de Santa Cruz de la Palma para Puerto Rico.

Línea de Filipinas.—El «Alicante» llegó el 19 á Manila, de Singapoore; el «Isla de Luzón» salió el 23 de Suez para Colombo, el «Antonio López» llegó el 21 á Liverpool, de Santander; el «Isla de Panay» salió el 17 de Colombo para Suez.

Línea de Buenos Aires.—El «Reina María Cristina» llegó el 23 á Génova, de Barcelona; el «P. de Satrustegui» salió el diez de Santa Cruz de Tenerife para Montevideo.

Línea de Fernando Póo.—El «Larache» salió el 3 de Las Palmas, para Fernando Póo.

Línea de Canarias.—El «M. L. Villaverde» salió el 3 de Las Palmas para Fernando Póo.

Línea supletoria.—El «San Francisco» salió el 24 de Gijón para Santander.

Líneas indeterminadas.—El «San Ignacio» llegó á Cádiz, de Cardiff; el «Telesfora» (fletado), salió el 8 de Marsella para Nueva York.

Vapores en puerto.—El «Babat» y el «Ciudad de Cádiz» en Cádiz, y el «Ciudad Condal» (depósito de carbón) en Barcelona.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 29, 10.

Para primeros del mes de Septiembre próximo se levantará el estado de guerra en Barcelona, manteniéndose no obstante la suspensión de garantías durante la permanencia del Rey en aquella capital.

Madrid 29, 11'20.

Desde Bilbao vendrá á esta corte el ministro de Estado Sr. Duque de Almodóvar del Río, celebrándose Consejo destinado á las negociaciones que el Gobierno tiene entabladas con el Vaticano.

Madrid 29, 12'40.

En Gijón ha tenido lugar la reunión preparatoria del Congreso socialista, habiendo asistido representantes de las varias agrupaciones que lo constituyen.

Cotización Oficial

Madrid 28 Agosto á las 16.

4.º interior.	72'50
Exterior	00'00
Amortizable 4 p.º/	00'00
Id. 5 por 100	92'75
Carpetas	00'00
Banco España	469'00
Tabacalera	395'00
Paris á la vista.	36'60 á 00'00
Londres id.	34'38 á 00'00

**

Banco de Mahón

	Din.	Pap.
Industrial Mahonesa	50'00	emp. corr.
Banco de Mahón.	38'00	40'00 »
Eléctrica Mahonesa.	00'00	25'00
Soc. gen. Alumbrado	101'00	00'00 »
Marítima	095'00	00'00
Maquinista Naval	110'00	00'00
Oblig. municipales	00'00	00'00

Mahón 11 Agosto 1902.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques entrados

Día 28

De Barcelona y escalas vapor correo «Nuevo Mahonés» capitán Cabot.

Comandancia de Marina

Semáforo de Bajoli 29.

Barómetro 749'6

Viento N. O. fresco

Marejada

Cielo acelajado

Horizontes brumosos.

Francisco Fábregues, imp.

Ayuntamiento de Mahón

FUNCIONES PUBLICAS

La festividad del añejo pueblo de San Luis tendrá lugar el domingo treinta y uno del corriente con carreras de caballerías que empezarán a las cuatro de la tarde con sujeción a las reglas que dictará el Sr. Teniente de Alcalde del distrito ó Concejal que las presida, incurriendo en la correspondiente multa los ginetes que cierren el paso á sus competidores.

Dichas carreras serán premiadas con cucharas de plata ó su equivalencia en metálico.

Mahón 23 de Agosto de 1909.—El Alcalde, Presidente.—Juan Victory.

D. Francisco Buisen y Barleta

Juez de primera instancia de la ciudad de Mahón y su Partido.

En virtud del presente edicto que se expide en méritos de lo acordado en providencia del día de hoy dado á solicitud del procurador D. Juan Mesa y Pons en representación de D.^a Maria Gomila y Carreras, vecina de Barcelona, en los autos que penden ante este Juzgado y actuación de D. Juan Trémol, sobre declaración de herederos legales abintestato de D.^a Mariana Gomila Carreras, se anuncia la muerte sin testar de dicha D.^a Mariana Gomila y Carreras, hija legítima de D. Gabriel Gomila y Roselló y de D.^a Teresa Carreras de Vigo, natural de Ciudadela en esta isla y vecina de esta ciudad de Mahón, soltera, de ochenta años de edad, fallecida en esta última ciudad en veinte y uno de Julio último; y que reclaman su herencia su hermana germana D.^a Maria Gomila y Carreras y sus sobrinos D. Gabriel, D. Salvador y D. José Gomila y González Tellez hijos del hermano premuerto D. José Gomila y Carreras. En su consecuencia se llama á los que se crean con igual ó mejor derecho que los solicitantes, para que comparezcan á reclamarlo ante este Juzgado dentro el término de treinta días, bajo apercibimiento que de no verificarlo les parará el perjuicio á que hubiere lugar en derecho.

Dado en Mahón á veinte y cinco de Agosto de mil novecientos dos.—Francisco Buisen.—Por mi compañero señor Trémol.—Ante mí—Licdo. Jaime Allés.

Recaudación ejecutiva del

AYUNTAMIENTO DE MAHON

REQUERIMIENTO

D. Juan Monjo Hernández, Recaudador ejecutivo del Ayuntamiento de esta ciudad.

Por el Sr. Alcalde-Presidente del M. I. Ayuntamiento de Mahón se ha dictado con fecha veintiseis del actual en el expediente instruido contra el apoderado que fué de esta Corporación en la Capital de la Provincia D. Ramón Sánchez Rubio por haber resultado alcanzado por la cantidad de siete mil ciento noventa y siete pesetas noventa y dos céntimos, la providencia siguiente:—En uso de las atribuciones que me confiere el art. 108 de la Instrucción de 26 de Abril de 1900,

autorizo á D. Juan Monjo Hernández, Agente ejecutivo de este Ayuntamiento para que proceda en único grado de apremio contra D. Ramón Sánchez Rubio, ex-apoderado de este Ayuntamiento para hacer efectivo el descubierto de siete mil ciento noventa y siete pesetas noventa y dos céntimos en que resulta alcanzado según certificación de la Contaduría unida á este expediente. Dicho agente acreditará las dietas que por Instrucción le correspondan.—Mahón 26 Agosto 1902.—El Alcalde, Juan Victory.—Hay un sello que dice: Alcaldía de Mahón.

Por el presente edicto como Agente ejecutivo designado al efecto por la Corporación Municipal, en cumplimiento á lo que dispone el art. 109 de la Instrucción de 26 de Abril de 1900 requiero á D. Ramón Sánchez Rubio para que en el preciso término de ocho días haga efectiva en la Caja Municipal la cantidad expresada de siete mil ciento noventa y siete pesetas noventa y dos céntimos, que resulta adeudando, según aparece en la certificación del descubierto que obra unida al referido expediente, con más los intereses de demora, dietas y costas causadas. Advirtiéndole á dicho Sr. Sánchez Rubio que si en el citado plazo no ingresa la cantidad en descubierto se procederá al embargo y venta de sus bienes según previene la vijente Instrucción.

Mahón 27 de Agosto de 1902.—Juan Monjo.

El Comandante Militar de Marina de la Provincia de Menorca, Capitán del puerto de Mahón, etcétera etc.

Hago saber: Que habiendo encontrado sobre el mar el pescador Andrés Mus y Felu un salvavidas circular que lleva pintados los nombres «Bagusa-Hamburg», se avisa por el presente para que los que se crean con derecho al mismo puedan reclamarlo en el plazo de dos meses durante los cuales quedará depositado en esta Comandancia, en la inteligencia que transcurrido dicho tiempo sin reclamación alguna será entregado al hallador.

Mahón 26 Agosto de 1902.—Emilio Guitart.

AVISO

Se participa al público que durante los días sábado, domingo y lunes próximos, con motivo de la fiesta titular que debe celebrar el vecino y pintoresco pueblo de San Luis, se servirán en el Café del Mahónés (casa del Beco) calle de San Luis (Cos) n.º 12 toda clase de Comidas, Fiambres, Vinos, Licores y Refrescos á precios sumamente económicos.

NOTAS.—Cocina á cargo del tan renombrado cocinero mahónés José Vidal. Salas del café-restaurant iluminadas espléndidamente por el gas acetileno.

La cuenta del gasto de cada comensal será entregada por el camarero y por escrito al dorso de la carta.

Tertulia Republicana

SAN LUIS

Con motivo de las fiestas del Santo Titular de este pueblo, celebrará esta Sociedad tres lucidos bailes en la noche del próximo sábado 30 y domingo 31 tarde y noche.

San Luis 26 Agosto 1902.—La Comisión.

Sociedad General de Seguros

A PRIMA FIJA

Capital social 15.000,000 de ptas.

Domiciliada en Madrid: Alcalá, 68

SEGUROS

sobre la vida.—Contra incendios.—Marítimos y fluviales.—Accidentes personales y colectivos.—Rotura de cristales.—Accidentes por y á los coches.—Ganado de lujo y de labor.—Cosechas, heladas y pedriscos.

Esta Sociedad, genuinamente española, es la primera que comprende todos los ramos del seguro.

Delegado para Cataluña y Baleares.

ANCHA, 5, PRAL.

Agente en Menorca: D. Miguel Thomás.—Cardona y Orfila, 30.

A LOS PROPIETARIOS

M. CARLOS BUTSEMS & FRADERA

PROVEEDOR DE LA REAL CASA

Pelayo, 22-Barcelona.

Fábrica de Mosaicos Hidráulicos

Romanos y Venecianos

con privilegio exclusivo

Objetos de piedra y granito artificial

y marmol comprimido

Precios y condiciones ventajosas

Para catálogos y demás referencias al

Representante en Menorca D. JUAN T. VIDAL

MORERAS, 10-MAHON

CAMBIO MAHONES

Se vende ó traspasa, rogando á la vez, el dueño de este Establecimiento á los que tengan operaciones de préstamos pendientes con dicha casa, se sirvan cancelarlas á la brevedad posible, por haber cesado en el negocio.

MANUEL BUILS

16 Nueva 16

En este establecimiento se acaba de recibir un gran surtido de fuegos artificiales, globos areostáticos de todas dimensiones y precios, faroles de papel para iluminaciones, guirnalda de papel, serpentina, bujías y otras varios artículos propios para iluminaciones y festejos.

Pasajeros y Comerciantes

FONDA

LA PALMA

Calle Tallers, 11; (frente á la Rambla de Canaletas) BARCELONA

BALDOMERO SOLÉ

GRANDE Y ESMERADO SERVICIO

Se sirven Banquetes y Bautizos

Hospedajes á precios módicos

El pasajero podrá comer á la carta

ó á cubierto según su deseo.

Tallers, 11-BARCELONA

Dependientes á disposición de sus clientes á la llegada de trenes y vapores

Servicio esmerado de cocina por raciones y á cubierto con gran variación de platos y precios que permite comer á gusto y con economía.

Ama para criar

hay una que desearia encontrar criatura para amantarla en su propia casa.

Darán razón: Castillo, 172.